
Профессионал сварочного дела

Мокаддяс Хайдарович Янгаев трудится в ООО «Спецстрой» электрогазосварщиком.
Представители этой профессии всегда востребованы в разных сферах – в
строительстве, на промышленных предприятиях, в коммунальном хозяйстве.  Если
оглянуться вокруг, то многое, что нас окружает, сделано руками человека этой рабочей
профессии:  каркасы многоэтажных зданий, машины, станки, заборы, качели и многое
другое. Есть в этом и немалый вклад Мокаддяса Хайдаровича, который уже более 25
лет осуществляет сварку различных деталей из металла.
А накануне дня строителя вышел Указ Главы РМ о присвоении ему почетного звания
«Заслуженный строитель Республики Мордовия» - за заслуги в области строительства и
многолетнюю добросовестную работу.      Мокаддяс Хайдарович Янгаев родом из села
Алтары Ромодановского района. Здесь он вырос, окончил среднюю школу. А потом уехал
в Саранск, где в течение года получал профессию электрогазоварщика в
профессионально-техническом училище №2. Оно располагалось в районе бывшего
кинотеатра «Мордовия». Вернувшись домой в родное село, устроился на работу в
местный колхоз по своей специальности.
Кстати, у него есть брат-близнец, с которым они похожи как две капли воды. По словам
Мокаддяса Хайдаровича, и даже сейчас знакомые при встрече братьев не различают.
-  Родители, конечно, никогда нас не путали, - говорит мой собеседник. – И жены тоже.
Я не помню, чтобы в школе мы пользовались своим внешним сходством. Хотя будучи в
детсадовском возрасте не сознавались кто из нас, например, залез в соседский сад за
яблоками или нахулиганил. Нас с братом такие ситуации забавляли. Работать в колхозе
я начал еще в школьные годы. После седьмого-восьмого класса в летние каникулы
трудился комбайнером, а не его помощником, как многие мои ровесники. Я гордился тем,
что в таком возрасте могу управлять большой техникой и помогать своим односельчанам
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в страду, - рассказывает Мокаддяс Хайдарович Янгаев. -  Пришло время и меня
призвали на службу в армию, которая продлилась два года.
Янгаев служил в строительных войсках.  Сначала он попал в Астраханскую область
город Капустин Яр, где он почти девять  месяцев провел в «учебке». Здесь
солдаты-строители практиковались в сварочном деле.
- А потом нас отправили в город Люберцы Московской области, где я четыре месяца
обучался на газосварщика. И уже потом перевели в Казахстан - город Приозерское
Джезказганской области. Там, в казахстанских степях мы варили толстые метровые
трубы  в единое целое. Так тянули трубопровод  от одного города до другого через
степи, - рассказывает Мокаддяс Хайдарович Янгаев. – После службы в армии вернулся в
родное село, продолжил работать в колхозе.  Живи и радуйся, есть хорошая профессия.
К сожалению, колхоз начал распадаться и скоро совсем ликвидировался. Я это считаю
большой бедой.  Пришлось уехать в Саранск, где и остался.
Мокаддяс Янгаев поначалу трудился на заводе «Электровыпрямитель», а через
некоторое время устроился в строительную организацию.
- Многие ездили и ездят в Москву «на заработки», - говорит он. – И я тоже уехал в
столицу, где проработал восемь лет на строительстве многоэтажных домов. У меня
семья, росли двое детей, которых нужно было обеспечивать. В Саранск я вернулся в
2010 году.

Мокаддяс Хайдарович Янгаев несколько лет работал электрогазосварщиком на большом
строительном предприятии. Сейчас оно признано банкротом. В ООО «Спецстрой»
Янгаев трудится около пяти лет.
-  Сейчас мы заняты на стройке высотных домов по улице Анны Лусс. Вместе с
напарником мы «поднимаем» лестничные марши в подъездах – варим детали для них.
Всё должно быть надежно и прочно, ведь от нашей работы зависит и безопасность, и
комфорт будущих жильцов. Работа электрогазосварщика сложная, ответственная.
Нужно иметь знания в области физики и химии, знать технологию плавления металлов,
разбираться в сварочных швах, обладать хорошим глазомером, быть аккуратным и
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многое другое. А техника безопасности в нашей профессии стоит на первом месте.
Видите, какая жаркая погода, а я в спецодежде – в сварочной форме, которая не горит.
А без нее никак, иначе сгоришь. Снизу – надеваю трико, сверху штаны. Естественно,
маска и краги – теплые, большие. В любую погоду ты должен быть в защите. Нередко
приходится варить детали в замкнутых и тесных пространствах, долго находясь в
неудобной позе. Жаль только, что молодых сварщиков я не вижу. Кто придет нам на
смену? Я уже пенсионер, но пока ноги ходят, руки слушаются – буду работать.
Мокаддяс Хайдарович Янгаев в своей профессии более 25 лет. Если посчитать длину
сварочных швов, сделанных им за эти годы, то получатся многие километры. Он
электрогазосварщик самого высокого – 6-го разряда.
- Янгаев – профессионал своего дела, настоящий представитель рабочего класса. Он
направляется на те участки, на которых требуется сделать наилучший, аккуратный шов,
- говорит о нем производитель работ ООО «Спецстрой» Вячеслав Викторович
Картышкин. – Ответственный, добросовестный, честный, порядочный работник. Всегда
готов прийти на выручку своим коллегам. Я знаю его несколько лет, вместе мы работали
на одном объекте – на «Огарев-арена», которая находится на площади Тысячелетия. 
Могу с уверенностью сказать, что таких специалистов, как Мокаддяс Хайдарович, мало.
Каждые два года он проходит аттестацию сварщиков и специалистов сварочного
производства в центре аттестации сварочных материалов НАКС. Он имеет свое клеймо.
Это значит, что Янгаеву можно поручить особо серьезные объекты. Но получается и
большая ответственность за свою работу.
У Янгаева – большая семья. Супруга Надия Амировна, дети Радик и Алсу. У каждого из
них своя семья. Мокаддяс Хайдарович – богатый дедушка: у него шесть внуков. С
большим удовольствием он рассказывает о своем увлечении – охоте и рыбалке.
-  Беру внуков – и на рыбалку. Они сами просят: «Бабакай, когда поедем?».  Правда, с
ними я далеко не выезжаю, - говорит Янгаев. –  А если рыбачу без них, то выезжаю в
последнее время в Пензенскую область.  Ловлю там толстолобиков. В основном ловятся
весом от 3 до 8 кг. А вот самая большая оказалась весом 30 кг. Это у меня первая и
единственная пока такая рыбина. Жарили-парили. А половину рыбы в Москву дочери
отправил. Увлечению охотой 30 лет. Путевки всегда беру лишь на пернатую дичь – гуси,
утки. А раньше зимой за зайцами ходил. Сейчас открылся новый охотничий сезон. Так
что, готовлюсь поохотиться.

  

Альбина ДАВЫДОВА
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